

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar 1'25 »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

LA FIESTA DEL 1.º DE MAYO

No cabe ya duda alguna que la clase obrera va adquiriendo cada día mayor suma de conocimientos de lo que es y lo que significa la fiesta universal del Trabajo.

No cabe tampoco dudar de que si en los primeros años de haberse escogido la fecha del 1.º de Mayo para que el proletariado de todo el mundo se manifestase en contra de los Poderes Públicos y de la burguesía y reivindicase todos aquellos derechos que de derecho le corresponden, lo hacían buena parte de él movidos tan sólo por el entusiasmo de momento y por simple curiosidad, y hoy precisamente es todo lo contrario.

Es decir: Convencida la clase obrera de que el 1.º de Mayo no era un día más de fiesta y jolgorio y sí una fiesta aceptada voluntariamente por todos los explotados del taller, de la fábrica, de la mina, de la obra, del terruño y de la inteligencia, en fin, para movillar sus fuerzas y demostrar a las clases directoras su descontento y su voluntad de seguir siendo los esclavos y explotados de la cada día más reducida clase burguesa, nada más natural que de año en año hayamos visto crecer de una manera asombrosa el ejército de los valientes y decididos soldados que se dan cuenta de lo injusto del actual régimen social, para, en el más breve plazo, hacerle desaparecer para siempre.

Ante tan colosal movimiento obrero los gobiernos de todos los países se han visto obligados, mal de su grado, a aceptar, sino todo, parte de lo que los trabajadores piden en mítins y en cuantos actos realicen el día 1.º de Mayo.

Diganlo sinó, aquí, en España, los muchos municipios que ya tienen establecida para sus obreros, la jornada de ocho horas, como también la ley de Reformas Sociales y la de accidentes del trabajo, y algunas otras, dadas todas ellas gracias á la continua presión que ejerce la clase obrera sobre nuestros torpes gobernantes, los cuales se ven obligados cada día á estudiar el actual problema social.

Todo en fin, demuestra que la clase obrera ha entrado de lleno en el camino de su redención y que pronto ha de lograr ver cumplidas sus nobles aspiraciones, pese á quien pese.

La diana

A cosa de las cinco y media de la mañana una banda de música recorrió las calles del casco de la ciudad y del arrabal de Santa Catalina, que vino á ser, digámoslo así, el anuncio de la gran fiesta del 1.º de Mayo, que se iba á celebrar.

El mitin

Concurridísimo estuvo ese acto; tanto, que muchísimos obreros llenaban la escalera y patio, como también las otras dependencias del Centro Obrero.

En el mitin que presidió el compañero Mari tomaron parte los compañeros Roca, Crespí (S.), Sitjar y Vicens. Este último dió lectura á un trabajo improvisado en poco tiempo, el cual publicamos en otro lugar de este número.

Las banderas de las Sociedades fueron colocadas en el palco escénico del Teatro del Centro Obrero, las cuales á su presentación, fueron saludadas en medio del mayor entusiasmo.

Dichos oradores encaminaron sus esfuerzos á explicar la importancia que aquel acto tenía y haciendo además una dura crítica de los periódicos burgueses que un día se burlaban del acto que los obreros celebran el 1.º de Mayo. Hubo frases enérgicas también para atacar á la burguesía de esta capital, por los obstáculos y resistencia que puso cerca de la superior autoridad civil para que no se celebrase la manifestación pública por el interior de la ciudad. También manifestaron los oradores que fué preciso aceptar el itinerario que dicha autoridad señaló á la manifestación, para dar el más rotundo mentís á la burguesía de las infamias contra nuestra clase propaladas y dar testimonio fehaciente de que somos acreedores á todas las garantías que en las leyes escritas del Estado nos conceden. Se acordó elevar á los Poderes públicos las siguientes reclamaciones: 1.ª Jornada legal de ocho horas.—2.ª Cumplimiento á la ley protectora del trabajo de la mujer y el niño.—3.ª Que todos los Ministerios imiten la conducta del de Hacienda, concediendo la jornada de ocho horas.—4.ª Abolición del impuesto de Consumos.

También se acordó comunicar al Alcalde haber visto con satisfacción la orden dada á los obreros

dél municipio, participándoles pudieran celebrar la fiesta del Trabajo, como le había pedido el concejal socialista.

Una vez terminado el acto hubo aplausos y vítores al 1.º de Mayo, y se prepararon los reunidos para asistir á la manifestación pública.

La manifestación

A las diez y media de la mañana por todas las vías afluyentes á la Rambla bajaban sin número de grupos que iban á incorporarse á la manifestación que había de organizarse en el sitio conocido con el nombre de las Cuatro Campanas.

Una vez organizados los manifestantes, que no bajarían de unos 6.000, por más que á la prensa burguesa le haya convenido reducir el número, se pusieron en marcha de una manera majestuosa y solemne, dando á comprender á la clase explotadora que aquel silencio y seriedad que en todos los obreros se notaba era la más aplastante protesta de lo que la burguesía y su prensa habían inventado, contra ella, el año pasado.

Recorrió la manifestación todo el trayecto que media desde el sitio indicado hasta llegar frente á la Lonja, en donde los compañeros Porcel, Roca y Mari, dirigieron frases enérgicas contra los vampiros mallorquines, por su cobardía y ruin proceder, dándose por disuelta la manifestación entre calurosos aplausos y vivas al 1.º de Mayo.

Entre la manifestación destacábanse las banderas de las siguientes colectividades obreras: Federación Local; Constructores de calzado; Sombrereros fulistas; Obreros en hierro; Cordeleros; Curtidores; Lampistas y hojalateros y Cargadores y Descargadores del muelle de Palma.

El acto resultó brillante é imponente.

La jira campestre

Una vez disuelta la manifestación empezó una especie de romería por la carretera del Terreno hasta llegar á Porto-Pi. Muchos grupos se reunían bajo la sombra de corpulentos árboles, y aprovechando la verde hierba para que sirviera de manteles verificaban almuerzos, terminados estos y á poco menos de las 16—4 tarde—reunión en el punto citado anteriormente una enorme masa de trabajadores de ambos sexos y al-

gunos pocos curiosos burguesitos llamados de *s'ai-go llise* que ávidos de hacer bafa de los obreros habían acudido allí. Presidió el mitin al aire libre, respirando la suave brisa del mar el compañero Mari quien después de haber expuesto la satisfacción que sentía al verse rodeado de tantos compañeros demostró la equivocación sufrida por los burgueses los cuales hicieron correr la bola de que el 1.º de Mayo se habían de incendiar las fábricas y talleres con lo que quedó patentizado una vez mas su malignidad y la acrisolada honradez de la clase obrera, puesto que apesar de haberse movilizadado en este día mas de veinte mil obreros no había ocurrido ningún contratiempo ni siquiera se dió motivo para que las autoridades hiciesen desenvainar los sables á sus leales servidores, concedió la palabra al compañero Colom al que siguieron en el uso de la misma los compañeros Reus, Porcel, Cardell, Vicens, Binimelis, Juliá, Crespi, Roca y Escudero.

Como nos es imposible publicar aun que en pequeño extracto lo mucho que dijeron, contentense nuestros lectores en saber lo que se trató en general. Fué ensalzada la importancia que tiene para los trabajadores la celebración de la fiesta del 1.º de Mayo por envolver ésta una protesta en contra del régimen capitalista, se señaló la diferencia que existe del número de trabajadores conscientes que fieles á la consigna del acuerdo tomado en el Congreso celebrado en París abandonan el trabajo y dedican este día a la celebración de la fiesta mas solemne del mundo, pues hace cinco ó seis años únicamente celebraban el 1.º de Mayo algunos pocos trabajadores y hoy lo han celebrado la totalidad de los obreros Palmesanos, á los que sin duda se unirán los del interior de la Isla, pues esta bien demostrado hasta la saciedad que las ideas de redención invaden todo el orbe.

Se lamentó de la actitud indiferente en que se hallan los intelectuales, pues mientras en los países más adelantados ellos son los que van al frente del proletariado, en el nuestro permanecen cruzados de brazos, siendo ellos tan explotados ó más si cabe como los obreros manuales. A dichos compañeros se les hizo un llamamiento para que se decidían á trabajar con su inteligencia en beneficio de las ideas nuevas y redentoras.

Se crítico á las autoridades que por su falta de táctica y por sus estralimitaciones en el ejercicio de su mando han dado margen y origen á serios disgustos, haciéndoles culpables de que el pueblo indignado ante sus atropellos se lance á protestar su conducta.

Se sustigó duramente al Gobierno por ser él el único responsable de todos los males que padece el pueblo, y se recriminó al régimen capitalista el cual es causante de que se sustenten tantas desigualdades y tantos privilegios, estando muy empeñadas las clases directoras en sustentar las tres plagas sociales que mas enemigas del pueblo son. El militarismo, la magistratura y el clero: el primero por su gran despotismo; la segunda por no ejercer fielmente y por igual su misión y el otro por embrutecedor del pueblo. Puso fin á los discursos el compañero Presidente encargando á los obreros que puesto que las mujeres son mas explotadas aun que los hombres cuiden de trabajar para que se organicen en sociedad de resistencia y estas con el auxilio y protección de los hombres ganarán victorias una tras otra, recomendando á los obreros que estudien con

detención las doctrinas socialistas en las que hallarán el medio de hacer que termine la esclavitud humana.

Concluyó el acto con un viva á la unión del proletariado Universal.

Se emprendió la marcha hacia la capital viéndose toda la carretera del Terreno atestada de trabajadores que satisfechos y contentos regresaban entonando cantos alegres y entre ellos el himno á la Revolución.

Llegada al Centro

Este que había estado todo el día modestamente adornado quedó al anochecer iluminado completamente por un sin fin de farolillos de diversos colores y en los cuales se leían lemas alusivos á la fiesta del 1.º de Mayo. Amenizó las primeras horas de la noche una banda de música dejándose oír los acordes de varias composiciones de exquisito gusto.

Visitas

Durante todo el día fueron visitadas todas las dependencias del Centro Obrero no solamente por los trabajadores socios del mismo y sus familias sino que también por numerosas y distinguidas personalidades que figuran en el saber. Una comisión de la benéfica institución de la *Crus Roja*, presidida por el venerable D. Manuel Villalonga, también se dignó visitarnos por la noche, á cuyos individuos tuvimos el honor de enseñarles nuestra modesta habitación, á todos los cuales agradecemos la atención.

También hemos recibido buen número de felicitaciones verbales y manuscritas en las cuales nos manifiestan haber visto con mucha satisfacción la fiesta celebrada por los obreros y por la buena organización de la misma.

Siéndonos imposible agradecer las antedichas felicitaciones de igual modo y forma que nos han sido transmitidas, enviamos las más expresivas gracias á todos desde nuestras columnas.

Ultimo número del programa

Este fué la función que tuvo lugar en el teatro del Centro en el cual se puso en escena el siempre aplaudido drama *Juan José* en el que cosecharon grandes y estruendosos aplausos todos los aficionados que tomaron parte en la representación especialmente la Srta. Millanes y su hermano.

En los intermedios y con acompañamiento de piano fueron cantados hermosos duos, el de bajo y barítono de la ópera *I Puritani* por los aficionados Rubira y Reus, el de tenor y barítono de la zarzuela *Marina* por el Sr. Ferrer y Rubira y el de la zarzuela *La Estrella* por los mismos aficionados, los cuales recibieron nutridos aplausos por su buena interpretación y ajuste, mereciendo los honores de la repetición el último que fué dicho magistralmente.

Dichos aficionados cantaron gustosamente y sin ninguna clase de pretensiones, únicamente guiados por el buen deseo de que la fiesta resultase más brillante dada su mucha variedad en el programa.

Nuestro aplauso á los compañeros Reus, Rubira y Ferrer y un millón de gracias por la atención que les merecimos.

En uno de los entre actos el compañero Jaime Vicens leyó una poesía escrita y dedicada á la fiesta del 1.º de Mayo, la que nos abstenemos de insertar dada su mucha extensión.

La concurrencia que llenaba el salón-teatro aplaudió frenéticamente á todos los que con su concurso lograron que la fiesta fuese grandiosa, brillante y digna de la clase trabajadora que apesar de ser diariamente explotada y calumniada, hasta por quien tiene el deber de respetarla, cumple como sabe cumplir con sus adversarios.

No debemos terminar sin antes tributar nuestro humilde aplauso á la Comisión organizadora de tan brillante fiesta por sus múltiples trabajos que ha ocasionado y por los muchos obstáculos que tuvo que salvar para que la fiesta del trabajo obtuviese tan feliz éxito.

Adelante compañeros, que con tan hermosa jornada hemos demostrado á la clase rica, á la que nos explota, á la que dice que nos gobierna, lo mucho que valemos, lo mucho que podemos y que somos acreedores á que se nos escuche y atienda. Es más, que todas las precauciones tomadas fueron inútiles y que el temor que se apoderó en distintas clases era infundado y fué sin duda por desconocer el objeto y tener mal concepto formado de los Obreros.

Estos saben el puesto que ocupan en la presente sociedad y el que ocuparán en la futura, por lo tanto huelga todo temor puesto que nuestra causa viene evolucionando y nuestra táctica es de instrucción y de recabar mejoras para nuestra clase, interín dispongamos de lo necesario para en un momento dado exigir y exigir la transformación social; entonces.... entonces puesto que es de justicia y razón si no se nos concede lo tomaremos, sí, lo tomaremos y haremos la revolución pese á quien pese; y como sabemos donde está el mal, respetaremos como ahora á quien nos respete.

Y como la reseña de toda la fiesta resulta un trabajo algo pesado pondremos punto final, empezando ya á trabajar de nuevo para ir preparando la del año que viene que con seguridad resultará mucho más colosal, aunque de la presente estamos satisfechos porque se ha desvanecido el temor que se tenía de que los socialistas se comían los niños crudos, y habiéndose puesto á prueba la conducta obrera en este 1.º de Mayo ha resultado que los obreros son dignos y honrados.

Que el orden fué completo escusamos decirlo por haberlo dicho ya la prensa burguesa, la que se ha olvidado de decir que no hubo ningún borracho que llevar á Capuchinos.

Lo que nos interesa hacer constar.

Trabajadores: No os dejéis llevar de palabras de relumbrón á que ciertos elementos de criterio exaltado se muestran tan aficionados para entusiasmar á la clase obrera. Para conseguir el triunfo de la causa de la Humanidad, es preciso que os organicéis en sociedades de resistencia primero y en partido de clase despues. Todo lo que se aparte de estos procedimientos podrá halagar y entusiasmar vuestro espíritu, pero no por eso llegareis más pronto á la consecución de vuestro ideal. Nada se logra empleando drogas ó explosivos para acabar con el presente régimen; sólo con convicciones bien arraigadas y una idea clara de lo que debe ser la revolución social, podremos dar al traste con la explotación del hombre por el hombre, sin derramar este ilmente una sola gota de sangre obrera.

NOTAS SUELTAS

Se lo merece.

La Sociedad de Curtidores en vista de que D. Francisco Salas, fabricante de curtidos, concejal, etc., etc., tuvo la *frasecra* de votar en contra de la proposición que presentó el concejal obrero sobre que en la subasta del derribo de las murallas el contratista viniese obligado a aceptar la jornada de 8 horas, ha acordado por *unanimidad* que en lo sucesivo todos los obreros de dicho gremio emitan sus sufragios a favor del citado explotador, a fin de que pueda seguir dando muestras de lo mucho que *aprecia* a los obreros.

Por nuestra parte declaramos que es *acréedor* a eso y mucho más.

También nos consta que el Sr. Salas *asegura* que sus operarios *prefieren* trabajar 12 horas diarias porque así *ganan más* que si trabajasen 8.

Todo eso lo ha dicho en público sin que ninguno de los oyentes se haya muerto de risa, afortunadamente.

El *Capitan Arañazos*, según parece, nos quiere dar unos *cuantos de idem*, si bien con la *honradez* que le distingue.

Por supuesto que esos *chicos* lo hacen sin *malicia* alguna.

Y por eso no hay por qué incomodarse.

Aunque a lo *fontón* nos pregunte si es cierto que nuestros compañeros Quejido é Iglesias escamotearon 761'10 pesetas de la Caja de la Unión General de trabajadores.

¡Ah, pillín, pillín! ¿con que tú también sabes salpicar la honra ajena...?

Nada; nada. Nosotros proponemos a la Federación que esos *araganes*, digo, *arañones*, vayan a Madrid a representarnos en el próximo Congreso de la Unión General.

Y que una vez allí se les nombre revisores de cuentas, *pa* que se «depure» ese escamoteo.

EL PRIMERO DE MAYO

Es el primero de Mayo,
la fiesta más Universal,
que el proletario internacional,
se ve libre de su adversario.

Eres el mes esencial
por la aroma de tus flores,
esparce a los trabajadores,
tu más grandioso rosal.

Cada rosa, una manifestación,
cada pétalo, un obrero,
recorriendo el mundo entero
y Palma nuestro salón.

Préstanos un feliz día
con hermosos rayos de sol,
y renazca en el crisol
de nuestra alegre romería.

Con banderas y estandartes
salgamos en este día,
a hacer llegar la alegría
en el hogar y en todas partes.

Adelante obrero honrado,
sigue tu noble ideal,
y protesta de lo mal
se te juzgó el año pasado;

demuestra a la burguesía,
que barbara y ruin es,
que por lograr su interés,
comete cualquier villanía.
Simboliza con tu arrebol,
por todas plazas y calles,
y grita! que aún vales
como el más digno español.
¡Viva! «El Desarrollo del Arte»
Sociedad de Carpinteros,
¡viva! los buenos compañeros
que van siempre adelante.
¡Vivas! a la Federación
y a todas sus Sociedades,
que juntas sin rivalidades
aspiran a la emancipación.
¡Un viva! a los socialistas
con su programa social

¡muera! el burgués actual
y fuera! los *libretistas*.
Tipógrafos, compaginando,
Pintores, con sus pinceles,
Curtidores, con las pieles,
herreros, amartillando.
Guarnicioneros, a los bocados,
Sombrereros, a fular,
Cordeleros, a entorcellar,
los hilos bien estirados.
Albañiles, con sus paletas,
Carpinteros, con formones,
Lampistas, con sus faroles,
Cargadores, con sus faenas.

Constructores de Calzado
que os llamais «La Igualdad»
¡viva! la solidaridad
y para bien del cuarto estado.
¡Viva! nuestro semanario
EL OBRERO BALEAR,
que no deja de trabajar
defendiendo al proletario.
Siempre está voluntario
para decir la verdad,
combate toda maldad
con valor y heroísmo!
diciendo que el socialismo
desalojará la propiedad.

Desalojad ya la pena,
seguid en fuerte unión,
y eslabón, con eslabón,
formemos doble cadena.

Deber nuestro, es respetar,
y seremos respetados;
queremos no ser molestados
y no debemos molestar.

Unidas las fuerzas todas,
que es nuestro noble ideal,
¡pidamos ya, la legal,
jornada de ocho horas!

No soy de ideas exaltado,
soy justo, como el primero,
noble, como buen obrero,
franco, como el más honrado.

Soy de firme convicción,
para el bien social,
contra siempre el capital,
y viva! la civilización.

Siempre contad conmigo,
que en justicia y razón,
doy mi pobre protección
al que sea buen amigo.

Palma 1.º de Mayo 1902.
JAIME VICENS MASSANET.

DÍAS ALEGRES

Pocos son los que el hombre de trabajo disfruta en su vida, pero el 1.º de mayo tiene tal intensidad, le abstrae tan por completo de la vida ordinaria, le hace vivir de tal modo en la vida del Porvenir que ese solo día vale por muchos.

Malo es vivir de ilusiones; peor es vivir sin esperanzas y para los desheredados el 1.º de mayo es una esperanza, mejor aun una promesa, un anticipo de lo futuro.

La fraternidad y la alegría de esa alegre jornada son reflejo de un mundo mejor que deja llegar hasta nosotros ecos y effluvis en el día más hermoso del año.

JUAN J. MORATO.

CUESTIÓN CANDENTE

Los clericales siguen predicando desde el púlpito de sus templos y dicen: «En el orden de la doctrina cristiana; el materialismo es herejía. Herejía es toda doctrina que niega formalmente un dogma de la fé cristiana. El materialismo los niega todos en general, cuando afirma ó supone la independencia absoluta de la razón individual en el individuo, y de la razón social en la sociedad.

Estamos conformes con lo primero, señores clericales; puesto que para el porvenir nos honra el título de herejes.

En cuanto a lo segundo, si el individuo no tiene razón independiente, su razón ¿de quien dependerá? Los actos puramente espontáneos del hombre, ¿quién los determina? ¿Las circunstancias? ¿La fatalidad? ¿Nuestro Dios? ¿No tenemos libre albedrío? ¿o es que hasta tal punto deseais subyugar la humanidad que queréis vosotros significar ni en todo juicio humano la razón y la verdad no son ni razón ni verdad, si antes no ostentan el sello de la correspondiente censura y licencia eclesiástica?

¡Ah! Es que vosotros en vez de católicos sois materialistas, y la razón del hombre es un efecto que depende de alguna sustancia cerebral. O quizá sois panteístas; en cuyo caso, no existiendo moralmente en el Universo más que un todo, entonces, claro está, la razón del hombre, siendo parte, depende del todo: Dios.

Si esto último el Sér Dios, caería por su base, porque si vuestra alma y la mía, señores sotas, forman parte del gran todo, ¿cómo, si las razones del uno con las del otro son tan heterogéneas, podrán formar homogeneidad para constituir la unidad? Eso, pues, nos prueba el error del panteísmo. Y vuestro error católico-romano, salta a la vista del sentido común y de la razón individual, independiente en el hombre que vosotros no concedéis.

Después! continuais diciendo: «El materialismo niega la jurisdicción absoluta de Cristo-Dios, sobre los individuos y sociedades, y en consecuencia la jurisdicción delegada que sobre todos y cada uno de los fieles de cualquiera condición y dignidad que sean, recibió de Dios la cabeza visible de la Iglesia.»

¡Que tal, eh? Cuánta autoridad sobre los hombres de todos rangos y condiciones quieren abrogarse los que jamás han sido ministros de ninguna Divinidad! ¡Los que jamás han sido otra

cosa que vendedores de gestos y palabras! Para poder, en consecuencia, tener de oro repletos sus bolsillos; para poder ser la clase privilegiada, y hasta idolatrada en la sociedad; para poder vivir libres de toda carga y de sinsabores en medio de un pueblo pobre, cargado de tributos y amarguras, y para poder pasar por sábios (sin poseer nada de la verdadera sabiduría) en medio de un pueblo ignorante hasta lo irracional, y fanático hasta lo degradante, nada mejor, en su día pudieron fabricar, que de un hombre de carne y huesos, mortal como todos, hacer un Dios.

De otra manera no hubiera podido la cabeza visible de la iglesia, recibir delegaciones de Dios. Solo así pudo tener jurisdicción sobre todos los mortales; desde el rey, hasta el último vasallo. Solo así pudo la Iglesia levantar con orgullo la voz y decir... A nosotros nos toca el mandar, á vosotros el obedecer. Pueblo ignorante, vasallo mío, ante mí no te atrevas á mirar. Mis hechos guárdate de analizar. Mi conducta ¡ay de tí! si llegabas á reprobar. De nuestros abusos no te llegues á lamentar. De nuestra honra no llegues á dudar, porque yo, con la confesión, todos los corazones escudriñaré, y ¡ay de tí! si algún día eso aconteciera, porque solo el fuego y la tortura serían los instrumentos de tu muerte.

Así es como el pueblo débil, tímido por naturaleza, é ignorante por ideas ha bajado la cabeza, y por el horror á la muerte, que ya se han cuidado de pintarla horrorosa y temible con el fuego de un infierno, cuando le han dicho arrodíllate, se ha arrodillado; cuando le han dicho levántate, se ha levantado. Cuando persignate, se ha persignado. Cuando golpeate, se ha golpeado. Y después si le han preguntado... ¿Crees en Dios? Él, conociendo el porqué de la pregunta, ha contestado... Creo. ¿Crees que un día entró Dios en el vientre de una mujer y se hizo hombre? Creo. ¿Crees que en esto no intervino carne humana y que tan solo fué obra del Espíritu Santo? Creo. ¿Crees que aquella mujer fué virgen antes y después del parto? Creo. ¿Crees que á Dios le mataron durante el poder de Poncio Pilato? Creo. ¿Crees que después resucitó y se fué á sentar en su silla á diestra de sí mismo. Creo. ¿Crees en la eficacia de los Santos Sacramentos? Creo. ¿Crees en la infalibilidad de nuestro Jefe? Creo. ¿Crees que nos debes pagar los diezmos, primicias y demás cargos que te imponemos? Creo. ¿Crees que no tienes derecho á analizar los santos misterios que le revelamos, ni de pensar más que aquello que te permitamos, ni de comer carne sin nuestro permiso, y mediante cierta cuota en todo el mes de Marzo y otros días etcétera, etc., etc., etc.? Y el pueblo ha contestado á tanto y tanto artículo de fé.... Creo. Creo. Creo. Creo. Creo y creeré... todo lo que me mandéis. Si os place, hasta llegaré á creer... que me he engañado al creerme que era un hombre, y soy tan solo un autómatas; una simple cosa, ó un ente irracional.

Ante el espectáculo de tanto y tanto cinismo, rapiña, tiranía é inmoralidad, la Ciencia que también en parte sufría aquella presión, y lloraba la desdicha, la esclavitud y la oscuridad de los mortales, enojose un día contra sí misma al considerar que también ella había rendido sus armas á los pies de aquellos cobardes; que también ella con su silencio había contribuido á hacer fuertes para la opresión á sus mismos opresores; y dando un grito que alarmó á todos los

cobardes, y llenó de susto á todos los tiranos, que eran la misma raza, con acento propio tan solo del que en su alma arde la llama del amor por la justicia; dijo. «¿Hasta cuando yo que soy hábito divino he de permanecer insensible á la suerte de los mortales? ¿Hasta cuando yo que soy hija del verdadero Dios he de consentir el culto idólatra de falsos dioses? ¿Hasta cuando yo que soy la verdadera luz no he de alumbrar las inteligencias de los esclavos? ¿Hasta cuando yo que soy el amor verdad he de poder mirar entre los humanos como el egoísmo, el ódio y el orgullo les impugnan á la guerra y exterminio de hermanos con hermanos? ¿Hasta cuando yo que soy la justicia he de consentir que los fuertes atropellen á los débiles? Y ¿hasta cuando yo que con mi hermana Sabiduría tenemos fuerza para vencer á todo enemigo, no he de cortar la cabeza á esa serpiente religiosa que hipócritamente en mi supuesto nombre enciende guerras, bendice derrotas, levanta horcas, canoniza el orgullo, prostituye la virtud y la justicia, persigue la libertad (de los demás). Insulta á la naturaleza, ampara el crimen, desprecia el amor, escarnece á la miseria, predica la oscuridad, rinde homenaje al absurdo, y anatematiza á todo lo que es verdaderamente bueno y santo: y para mayor gloria suya arrojando lejos de sí su corazón duerme y ronca gozosa sobre los cuerpos de sus esclavos, bebe de su sudor, y se alimenta de su sangre?»

Atrás, pues; paso á la verdad que es mi luz; y en mi nombre húndase al abismo la serpiente venenosa. Maldíganse las guerras y las derrotas; desplómense las horcas; adórese á la maravillosa Naturaleza; abajo el crimen; búsquese al amor; alvíese á la miseria; fuera oscuridad y abajo la mentira; y vendérese todo lo bello, lo bueno y lo verdadero, porque este es el perfume de mi verdadera ley.»

Este es el discurso que la Ciencia pronunció por boca de su filosofía; á cuyo efecto siguió el espanto y el terror de los cobardes, y se sublevó el orgullo y el egoísmo de los avaros, anatematizando á la aurora; respirando maldición y venganza; y bramando á sus incautos... ¡Herejía! ¡Herejía! La ira de Dios caiga sobre su cabeza. Los infiernos la devoren como á hija de Satanás. Cerrad vuestros sentidos á las palabras de su discurso, porque hasta ahora hemos vivido religiosamente con las leyes y costumbres de nuestros padres; y ¡horror! El demonio se ha disfrazado con piel de cordero; ¡ya lo habeis oído! para trastornar el mundo; para que vuestras almas tengan cerradas las puertas del Cielo.

No todos los incautos fueron incautos. Los unos creyeron á los avaros-cobardes; y los otros á la Ciencia. Más... ¡Ay! Estos como eran los menos sufrieron nueva persecución por los más. Nuevas guerras se sucedieron. ¡Nuevos rencores! ¡Nuevos crímenes! ¡La verdad tuvo pocos adeptos! A pesar de su gran potencia ¡no pudo de momento aplastar la cabeza de la serpiente! Entonces ésta tomando nuevo vigor inventó hogueras y torturas las más horribles que su imaginación pudo concebir para atemorizar y derrotar á los adeptos de la Ciencia. ¡Cuánta sangre! ¡Cuánto cuerpo humano consumido en las llamas! ¡Cuánta viuda! ¡Cuánto huérfano! ¡Cuántas lágrimas! ¡Inquisición, inquisición! ¿Quién no siente horror á tu memoria? Bajo tu sagrado ministerio tuviste 45 santos inquisidores generales que

entre hombres y mujeres quemaron vivos á 35.534 individuos; quemaron su efigie 18.637 personas, condenando á otras penas como presidio, galera y confiscación de bienes en favor de la Iglesia á 293.533 desventurados.

Estos fueron los derechos, los poderes y la santidad de la religión de nuestros padres; y á su restauración aspiran nuestros respetables y reverendos hermanos, directores del género humano, según se desprende de sus insanas predicaciones, cuando dicen, que, por amor á nuestro común Señor así como en guerra justa se hieren y matan hombres por el servicio de la patria, así pueden herir y matar hombres por el servicio de Dios; lo cual justifica la tan maldecida inquisición.

Pero ¡en vano! En vano, señores clericales, son vuestros deseos. En vano vuestra peroración. En vano vuestros esfuerzos. En vano vuestros votos. En vano vuestro fervor. En vano vuestras súplicas. En vano vuestros actos de contrición, y en vano todo cuanto haceis y valeis; porque la inquisición desapareció por la ley natural para no volver jamás; y porque el Dios de vuestras obras y de vuestros fines no existe; y el Dios que en su nombre habeis asesinado á los pueblos y ciudades os maldice y os persigue como á monstruos enemigos suyos hasta la consumación de los siglos.

M. T.

A la Agrupación Socialista de Málaga

Llamamos la atención de la Junta Directiva de la misma, porque hay un correligionario de esa de Palma que desea relacionarse con algún individuo de dicha Junta por asuntos particulares.

Dirigirse á esta Redacción á nombre del Director ó del Administrador.

Círculo Socialista

AGRUPACIÓN DE PALMA

Se convoca á asamblea general ordinaria y extraordinaria para el día 4 del corriente á las ocho de la noche para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Acta y comunicaciones.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Aprobación de afiliados.
- 4.º Asuntos generales.

Palma 2 de Mayo de 1902.—El Secretario, D. Ballester.

INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU...

Exposición Universal de 1900

FOR...

SEBASTIAN ORESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 céntimos para los obreros asociados y á 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

Imp. F. Soler — Conquistador, 43 y 45